
El quinteto del Campanil con-
firmó su dominio en la LNB 
tras completar una extraordi-
naria gira por Santiago.

Conversatorio 
abordó experiencias 
y desafíos en torno  
a la convivencia 
escolar en contextos 
educativos
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 11-12 

 FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC 

¿Museo de la Memoria  
o Plaza REC?: gobernador 
regional plantea que se 
reevalúe uso del Parque 
Bicentenario
La autoridad argumentó que no existe otro 
espacio en Concepción que pueda albergar 
eventos masivos.
POLÍTICA PÁG. 4

Ministro Grau explica 
avances del Plan  
de Fortalecimiento 
Industrial del Biobío

DETALLÓ ESTADO DE INICIATIVAS QUE BUSCAN DINAMIZAR INDUSTRIA REGIONAL

El ministro de Economía, 
Fomento y Turismo, Nicolás 
Grau, en una entrevista para 
Diario Concepción, se refirió 
a los avances en el Plan de 

Fortalecimiento Industrial 
del Biobío. Creación de un 
distrito de innovación, fon-
dos concursables de Corfo y 
la Política Nacional 

Continua de Construcción 
Naval son solo algunos de 
los desafíos y avances men-
cionados por la autoridad. 
“Hay avances en distintos 

planos. Primero, había toda 
una estrategia más de emer-
gencia a propósito del cierre 
de Huachipato, que involu-
craba apoyar a trabajadores 

y apoyar a empresas que 
eran las proveedoras de 
Huachipato”, dijo.

“Nada importante en materia productiva se puede hacer en pocos meses”, dijo.

ECONOMÍA&NEGOCIOS 
PÁGS. 13-14

FOTO: FESTIVAL REC

DEPORTES PÁG. 19

Sus organizadores y autoridades  
involucradas en que se lleve adelante 
este evento musical gratuito, dieron a 
conocer sus impresiones de lo vivido 
durante el fin de semana en el Parque 
Bicentenario.

Festival REC 2025: 
Positivo balance y 
las proyecciones 
tras cumplir 10 años

CULTURA&ESPECTÁCULOS  
PÁG. 16

Basket UdeC 
estuvo 
implacable 
fuera de casa  
y no suelta 
el liderato

 FOTO: JAVIERA ARDAVAN

EDITORIAL: PROGRAMAS PARA ESTIMULACIÓN VISUAL EN MENORES DE EDAD
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. MÓNICA TAPIA LADINO 
Directora del Centro de Investigación en Educación 
y Desarrollo (CIEDE) UCSC

Escribir bien un texto, por simple 
o complejo que sea, es una habilidad 
altamente valorada. Quienes escri-
ben con claridad parecen tener más 
oportunidades para lograr objeti-
vos y generar cambios en su entor-
no. Sin embargo, pese a los 12 años 
de formación escolar que recibe la 
mayoría de las personas, son pocos 
quienes logran desarrollar esta ca-
pacidad con éxito. ¿Por qué es tan 
difícil contar con buenos escrito-
res? Me refiero, por cierto, a la redac-
ción de informes, proyectos, resú-
menes, cartas de solicitud o recla-
mo, entre otros textos formales. 

En estos casos, y más aún en textos 
complejos, escribir y reescribir es 
parte del proceso. ¿Cuánto tiempo 
puede tomar hacer un escrito de ese 
tipo como un ciudadano común? 
De seguro, algunas horas.  

Actualmente, podemos acudir a la 
inteligencia artificial para lograr es-
cribir un texto aceptable. Sin em-
bargo, para escribir buenos textos 
con apoyo de la IA, también requie-
re que sepamos escribir buenas ins-
trucciones. También es necesario 
saber editar y ajustar el escrito a 

las condiciones reales. Así 
como los músicos, quienes de-

sean escribir bien deben hacer-
lo de manera sistemática, dedican-

do tiempo cada semana. No es ma-
gia, es práctica.  

Consciente de esta necesidad, la 
UCSC ha trabajado en la enseñanza 
de la lectura y escritura en la educa-
ción formal y, próximamente, lanza-
rá su adscripción como subsede de 
la red de universidades que confor-
man la Cátedra Unesco de Lectura y 
Escritura. Enseñar a redactar los 
textos necesarios para la vida acadé-
mica y ciudadana es una forma de 
brindar mayores oportunidades de 
participación en la sociedad.

Para comprender las razones, es ne-
cesario eliminar ciertas falacias. 

Escribir no se reduce a enlazar 
letras y formar palabras. Cuando 
un niño o niña aprenden a dibujar 
las primeras palabras, las familias y 
los entornos educativos celebran el 
logro y señalan con orgullo que ya 
saben escribir. Sin embargo, domi-
nar esta destreza es muchísimo más 
que eso. Algo equivalente ocurre en 
la música, saber la postura del LA, 
RE, MI en guitarra no nos convier-
te en guitarristas. Solo es un pun-
to de partida. 

Contrario a la intuición, 
escribir es una tarea comple-
ja que requiere práctica constan-
te, como tocar un instrumento has-
ta lograr un concierto en solitario. Al 
redactar una carta para solicitar la 
rebaja de una infracción de tránsi-
to, no solo es necesario evitar erro-
res ortográficos, sino también or-
denar las ideas en la mente según 
una sucesión de hechos. Debemos 
prefigurar a un juez que no conoce-
mos y que es una autoridad, por lo 
tanto, hay que elegir palabras y gi-
ros del español formal. Debemos 
desplegar argumentos convincentes 
y sensatos para resultar razonables. 

Escribir no se reduce 
a enlazar letras y 
formar palabras. 

Escribir: un proceso  
de aprendizaje de  
toda la vida

IVÁN MARAMBIO  
Presidente de Frutas de Chile 

La fruticultura se ha convertido 
en el segundo sector exportador del 
país, después del cobre. De hecho, 
los resultados de los dos últimos 
Imacec, diciembre de 2024 y de ene-
ro de 2025, dejan clara evidencia 
de los aportes del sector frutícola a 
la economía del país. El primer mes 
del año se enviaron al mundo más 
de 320 mil toneladas de frutas fres-
cas, lo que en valores FOB, según el 
Banco Central, se tradujo en US$ 
2.660 millones. Todo esto, ha sido 
posible gracias al trabajo serio 
y comprometido de produc-
tores y exportadores por 
cumplir con los estándares de 
calidad requeridos por los consumi-
dores más exigentes del mundo, 
donde el trabajo de control, inspec-
ción y certificación del Servicio 
Agrícola y Ganadero, SAG, ha sido 
clave y vital para el crecimiento de 
nuestra industria. 

Por ello, resulta positivo que los 
trabajadores del SAG y la Dipres lo-
graran un acuerdo respecto a rein-
tegrar el presupuesto que les había 

talecer a aquellos organismos en-
cargados de acciones estratégicas 
para el desarrollo y crecimiento del 
país, por lo que hacemos un llama-
do a las autoridades, del poder eje-
cutivo y legislativo, para que, en con-
creto, se realicen las modificacio-
nes legales y reglamentarias que se 
requieran para que los dineros que 
el sector privado aporta al SAG pue-
dan ser utilizados en su propio pre-
supuesto anual.

sido recortado, dejando sin efecto la 
movilización anunciada por los fun-
cionarios para este mes de marzo. 

No obstante, lo ocurrido deja en 
evidencia una realidad que se arras-
tra ya hace algún tiempo y que nos 
preocupa, pues mientras año a año 
las exportaciones frutícolas crecen, 
aumentan los riesgos fitosanitarios 
y las exigencias para el Servicio Agrí-
cola y Ganadero son mayores, el 
presupuesto que reciben no va acor-
de a las necesidades, especialmen-

te cuando este organismo públi-
co podría perfectamente con-
tar con los recursos que 

requiere. En efecto, el sector pri-
vado paga por las inspecciones y 
certificaciones que realiza el SAG.  
Sin embargo, parte de estos recur-
sos, no pueden ser utilizados por 
este servicio producto de las res-
tricciones de funcionamiento de los 
servicios públicos, imposibilitán-
dolos de hacer uso de estos dineros 
que, por lo demás, van creciendo 
cada temporada.  

Nuestra industria quiere seguir 

contribuyendo a la labor del SAG, la 
cual, valoramos y destacamos, pero 
es necesario que se adecué la insti-
tucionalidad del Servicio Agrícola y 
Ganadero de manera que los dine-
ros que la fruticultura paga por los 
servicios recibidos queden dentro 
del SAG, para que de esta forma 
pueda mantener el alto standard 
que la industria de la fruta, que cre-
ce año tras año, necesita. 

Creemos que el Estado debe for-

Sector frutícola necesita 
de un SAG robusto

El Servicio Electoral (Servel) 
conmemoró este 17 de marzo sus 
100 años de vida. En ese marco, se 
realizó una ceremonia solemne 
en el ex Congreso Nacional junto 
a autoridades y representantes de 
diversas áreas. Múltiples perso-
nalidades y ciudadanos han des-
tacado a la institución durante la 
jornada. 

 
 

Gabriel Boric Font  
@GabrielBoric 
El Servel es fundamental para la 
democracia y un orgullo para 
nuestro país. Hoy, en la celebra-
ción de sus 100 años, remarca-
mos nuevamente la importancia 
de contar con instituciones sóli-
das y robustas para fortalecer 
nuestro sistema de gobierno. Al 
Servel y su presidenta, Pamela Fi-
gueroa, los mejores deseos en los 
años que siguen. 
 
Servicio Electoral @ServelChile 
Hoy, el Servicio Electoral de Chile 
conmemoró su Centenario en el Ex 
Congreso Nacional. En una cere-
monia solemne, autoridades y re-
presentantes destacaron la impor-
tancia de 100 años fortaleciendo 
la democracia en el país.  #Ser-
vel100años #CentenarioServel 
 
Consejo para la Transparencia 
@ctransparencia 
Hoy nuestro pdte. Bernardo Nava-
rrete, estuvo en la ceremonia del 
centenario del Servel Chile. En el 
CPLT, seguimos trabajando por 
más acceso a la información y 
procesos transparentes. 
 
Claudia Heiss @claudiaheiss 
Qué orgullo conmemorar los 100 
años de una gran institución como 
es el Servel con la primera mujer 
en su presidencia. 
 
Álvaro Castañón  
@a_castanon 
Hoy Servel celebra sus 100 años. 
Como chileno es motivo de orgullo 
tener un órgano electoral de exce-
lencia y confiabilidad. Como ex 
funcionario fue un honor y un gran 
aprendizaje trabajar ahí. ¡Que la 
democracia tenga muchos años 
más al Servicio Electoral de Chile!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

De acuerdo a especialistas, es clave la detec-
ción de la baja visión en los primeros mil 
días de la niñez y trabajar de inmediato en 
su estimulación visual para activarlos. En 

esa línea, Cecilia Campos, oftalmóloga infantil del Ser-
vicio de Oftalmología del Hospital Regional, explica 
que los ojos son la ventana al cerebro y, de no recibir 
dicha estimulación, se genera una discapacidad.  

De lo último es de donde  la importancia de la nue-
va sala de Estimulación Visual que puso en marcha 
el Hospital Regional, llamada Mira Chile, que actual-
mente está atendiendo a 70 niños con baja visión, en-
tre cero y 7 años. 

Iniciativas como estas son relevantes, y es que los 
especialistas plantean que, si bien no existe solución 
a través de tratamientos o cirugía, al trabajar, con la 
estimulación visual, con el remanente de visión que 
tienen los menores se logra que sean funcionales. Es 
más, el tratamiento a edades tempranas, entre cero 
y 7 años, favorece los buenos resultados. 

Entre dichos menores, atendidos en el programa 
está Amparo, de cuatro años, que sufrió una altera-
ción de origen cerebral, producto de una hidrocefa-
lia congénita, patología que comprime el nervio óp-
tico, y reduce ostensiblemente su capacidad de visión. 
Así lo explicó Jessica Díaz, terapeuta en Baja Visión 

Programas para estimulación 
visual en menores de edad

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La importancia del Seguro  
Obligatorio de Accidentes  
Personales (SOAP) 
 
Señora Directora: 

La renovación del Permiso de 
Circulación exige la contratación 
del Seguro Obligatorio de Acciden-
tes Personales (SOAP), un requisi-
to que, en muchas ocasiones, es 
percibido como un simple trámite 
administrativo. Sin embargo, no 
sólo es indispensable para circular 
de forma legal, sino que más im-
portante aún, constituye una ga-
rantía básica de protección para 
todos los actores viales. 

A pesar de su obligatoriedad, 
persiste un alto grado de descono-
cimiento respecto de su verdadero 
alcance y beneficios. El SOAP es un 
seguro esencial que, en caso de ac-
cidentes de tránsito, cubre gastos 
médicos, incapacidad temporal y, 
en situaciones más graves, otorga 
indemnizaciones por fallecimien-
to o invalidez permanente. Su co-
bertura se extiende no solo al con-
ductor y los pasajeros del vehículo 
asegurado, sino también a peato-
nes que pudieran verse afectados 
por el accidente, sin importar la 
responsabilidad en el siniestro. 

Gracias a este seguro, accesible 

en términos de costo, las víctimas 
pueden recibir atención médica 
oportuna, así como un respaldo 
económico que facilite su proceso 
de recuperación. En circunstan-
cias más adversas, también provee 
apoyo a las familias afectadas, 
contribuyendo a mitigar el impac-
to de una eventual pérdida. 

Desde la industria aseguradora, 
hacemos un llamado a reforzar los 
esfuerzos conjuntos entre el sector 
público y privado para fortalecer la 
concienciación sobre la relevancia 
del SOAP. Contar con este seguro 
vigente es un acto de responsabili-
dad con la seguridad de todos 
quienes transitan por las calles y 
carreteras de nuestro país. 

 
Gonzalo Gamenara  
Gerente Seguros SURA 
 
Detengamos el avance de la 
obesidad 
 
Señora Directora: 

Según un estudio publicado 
hace unos días por la Federación 
Mundial de la Obesidad, en Chile 
el 42% de la población de más de 
20 años, son obesos, convirtiéndo-
se en la cifra más alta de América 
del Sur. El informe estima que en 

cinco años más, 14 millones de 
adultos vivirán con la enfermedad, 
un país que actualmente tiene una 
población que bordea los 20 millo-
nes de habitantes. Las investiga-
ciones de la Federación alertan 
que sólo el 7% de los países en el 
mundo cuentan con sistemas de 
salud adecuados para enfrentar 
esta problemática. Es por esto, que 
la Comisión de Salud del Senado 
realizó un seminario con el objeti-
vo de analizar el estado de la obesi-
dad en nuestro país y generar de-
bate acerca de políticas públicas 
para su prevención, considerando 
que responde a múltiples factores 
como la alimentación, actividad fí-
sica, entorno ambiental y social. 

Si bien el Estado tiene mucho 
que aportar, también es prioritario 
que nos responsabilicemos y cam-
biemos nuestros hábitos a través 
de acciones que ayuden a erradi-
car esta enfermedad. El cambio 
comienza con pequeños pasos: in-
formarse, elegir mejor, apoyar polí-
ticas públicas que prioricen la sa-
lud. Cada decisión importa y cada 
elección cuenta. 

 
Judith Moris Amaro y  
Ana María Alarcón 
Universidad Autónoma de Chile

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

y docente de la carrera de Tecnología Médica de la 
Universidad de Concepción, UdeC, que realiza las te-
rapias de la iniciativa Mira Chile.  

“Mi hija tiene estrabismo, nistagmo y baja visión. 
Por eso necesita rehabilitación y estimulación (…) 
Apenas nos llamaron comenzamos a venir, espera-
mos que tenga avances para que, en un tiempo más, 
se puedan ver cambios”, dijo Rowine Mora, Madre de 
Amparo. 

Según Díaz, la proyección es continuar aumentan-
do el número de niños en terapia de estimulación vi-
sual y que el programa se instale en otros hospitales, 
pues se calcula que sólo a nivel de la provincia de Con-
cepción hay cerca de 160. Asimismo, indicó, que el 
programa espera educar a las familias, mejorar la ca-
lidad de vida de los niños, que los que están en edad 
escolar, que sean apoyados y tengan oportunidades 
en los colegios y que la gente conozca a la baja visión 
como parte de una discapacidad visual.

Iniciativas como estas son relevantes, y 
es que los especialistas plantean que, 
si bien no existe solución a través de 
tratamientos o cirugía, al trabajar, con 
la estimulación visual, con el 
remanente de visión que tienen los 
menores se logra que sean funcionales. 

¡
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La autoridad argumentó que no existe otro espacio en Concepción que pueda albergar 
eventos masivos. Desde el Ministerio de Obras Públicas, unidad encargada de la 
construcción del museo, espera que el proyecto se pueda concretar durante este año.

¿Museo de la Memoria o Plaza REC?: 
gobernador regional plantea que se 
reevalúe uso del Parque Bicentenario

TRAS LA REALIZACIÓN DEL FESTIVAL DE MÚSICA

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

El Gobierno Regional, jun-
to a distintas autoridades, 
realizaron el balance del 
REC 2025, el que congregó, 
según cifras de la organiza-
ción, a 360 mil personas du-
rante los dos días de festival.  

En la instancia, el gober-
nador regional, Sergio Gia-
caman, se refirió a la idea de 
habilitar infraestructura en 
el Parque Bicentenario de 
Concepción con el objetivo 
de que sea de un uso perma-
nente para el evento musical 
y que pueda recibir a una 
alta cantidad de asistentes, 
junto facilitar el tránsito pea-
tonal, asegurando que no 
existe otro espacio que pue-
da recibir el REC en Concep-
ción. 

“No tenemos otro lugar en 
la ciudad de Concepción 
que tenga esas característi-
cas, que permita además la 
conexión con el centro de 
Concepción, con los restau-
rantes, comercios y hoteles. 
Y justamente ahí quizás es 
donde tenemos brechas. Pri-
mero, en definir infraestruc-
tura del lugar, potenciarlo, 
pero al mismo tiempo en fa-
cilitar el tránsito peatonal 
de las personas hacia la ciu-
dad de Concepción. Tene-
mos que pensarlo desde el 
usuario”, señaló Giacaman 
sobre la idea.  

No obstante, actualmente, 
también emplazado en el 
Parque Bicentenario, existe 
el proyecto de la construc-
ción del Museo Regional de 
la Memoria y los Derechos 
Humanos. Para precisar, la 
mencionada obra consiste 
de una estructura aproxima-
da de 1.500 metros cuadra-
dos, en las que se contem-
plan espacios salas de expo-
siciones permanentes y 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Si tú me preguntas, ese espacio es perfecto para que sea la Plaza REC y 
potenciarlo como el lugar de eventos masivos de la Región. 

Sergio Giacaman, gobernador regional del Biobío.“ ”
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Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en Calle Pascual Binimelis, 
entre calles Francisco Bilbao y Esmeralda de esta Comuna, con el objeto 
que la empresa TAPUSA S.A. RUT.: 76.530.518-7, efectúe faenas de 
pavimentación en el marco del Proyecto "Mejoramiento paso sobre 
nivel Esmeralda y Vialidad Asociada, Comuna de Concepción", por 
mandato de SERVIU, Región del Bío Bío, por 147 días a contar de la fecha 
de acta de entrega de terreno que levantará la Dirección de Tránsito, 
previo revisión de la señalización de faena.   

POR ORDEN DEL ALCALDE
ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE,

PABLO IBARRA IBARRA 
SECRETARIO MUNICIPAL

FERNANDO VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRANSITO (S)

RENDER / MOP BIOBÍO

la realización de eventos 
masivos, Giacaman abordó 
las eventuales repercusio-
nes en el proyecto del Museo 
Regional de la Memoria, se-
ñalando que es una decisión 
que debe tomar el Biobío. 

“Es evidente la pregunta, 
porque salta por la ubica-
ción. Aquí está ubicado -el 
proyecto del museo- en me-
dio del mismo lugar donde 
se desarrolla el REC. Enton-
ces debemos tomar una de-
cisión como Región, ¿Qué 
queremos en ese espacio? 
Yo creo que son cosas que 
me pareciera que no son 
compatibles”, complemen-
tó el gobernador, tras ser 
consultado por este medio.  

En la misma línea, la auto-
ridad regional continuó di-
ciendo que “sí son dos cosas 
que tienen sus públicos, que 
les interesa que se realicen. 
Y, por lo tanto, tenemos que 
buscar la solución”.  

Asimismo, el gobernador 
aclaró que “si tú me pregun-
tas, ese espacio es perfecto 
para que sea la Plaza REC y 
potenciarlo como el lugar 
de eventos masivos de la Re-
gión, generando inversión 
en infraestructura y equipa-
miento. Que nos permita 
que sea más fácil llegar a 
montar todo lo que se pro-
duce durante los días del fes-
tival”. 

temporales, auditorio, cen-
tro de documentación, cen-
tro audiovisual, sala multiu-
so, entre otros espacios. 

Aquel proyecto, de acuer-
do a información proporcio-
nada por el Ministerio de 
Obras Públicas (MOP), uni-
dad encargada de su ejecu-
ción, se encuentra detenida 
en la etapa final de adjudica-
ción, con la necesidad de po-
der obtener recursos suple-
mentarios a lo ya definido y 
aprobado en junio de 2023 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Servel habilitó Sistema 
de Patrocinios para las 
elecciones presidenciales 
y parlamentarias 2025

Con miras a las próximas 
elecciones de Presidente de la 
República y Parlamentarias 
del 16 de noviembre de 2025, 
el Servicio Electoral (Sevel) 
ya habilitó el Sistema de Pa-
trocinios online para las can-
didaturas independientes, 
conforme a lo establecido en 
el inciso tercero del artículo 
11 de la Ley N° 18.700. 

En específico, la platafor-
ma habilitada permite la 

auto habilitación de postu-
lante a candidatura inde-
pendiente para recibir pa-
trocinios. Esta habilitación 
no constituye la declaración 
oficial de candidatura, la 
cual debe ajustarse a los pla-
zos y normativas vigentes. 

Asimismo, la plataforma 
también permite patroci-
nar a un postulante a candi-
datura independiente de su 
interés, según el cargo y te-

rritorio correspondiente. 
El acceso a la plataforma 

se realiza exclusivamente 
con Clave Única, otorgada 
por el Servicio de Registro 
Civil e Identificación, y re-
quiere una segunda auten-
ticación de identidad a tra-
vés de correo electrónico, 
mediante el envío de un 
mensaje de verificación. 
Todo esto en la página web 
oficial del Servel.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
por el Gore Biobío.  

Bajo ese contexto, cabe se-
ñalar que el financiamiento 
de la construcción del espa-
cio es con el Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional 
(Fndr), el cual es adminis-
trado por el Gobierno Re-
gional, y requiere que el Con-
sejo Regional apruebe la mo-
dificación presupuestaria. 

En base a la idea propues-
ta, de transformar el Parque 
Bicentenario en un lugar de-
dicado exclusivamente para 

360 mil personas
llegaron hasta el Parque Bicentenario, en los dos días, 

para asistir al REC 2025.

Por su parte, el seremi de Obras Públicas en la Re-
gión del Biobío, Hugo Cautivo, explicó la situación ac-
tual del proyecto y aseguró que es de la mayor rele-
vancia para el ministerio. 

“A nosotros nos fue asignada la tarea de asumir la 
responsabilidad de ser la unidad técnica formulado-
ra y ejecutora de la misma, labor que hemos cumpli-
do obteniendo en dos oportunidades el regreso ne-
cesario para su viabilidad”, dijo Cautivo.  

Sobre la importancia del museo, Cautivo aseveró 
que “nosotros obviamente entendemos que valores 
como el respeto y la defensa de los derechos humanos, 
de la democracia y también la reivindicación de la me-
moria son temas que deben unirnos y no dividirnos”.  

Al mismo tiempo, desde el MOP esperan que la ini-
ciativa se pueda concretar durante este año. “Eso sig-
nifica básicamente hoy día, por un lado, obtener las 
certificaciones presupuestarias de la disponibilidad 
de los distintos organismos que concurren en el finan-
ciamiento de esta iniciativa, incorporando en esto 
también al Ministerio de Obras Públicas por una de-
finición que se tomó ya del 2024”, cerró el seremi de 
la cartera de OO.PP.

MOP



Ciudad
6 Diario Concepción Martes 18 de marzo de 2025

Es mejorar la vida de las personas, y entre otras cosas esto 
significa contribuir a tener ciudades más amables.  

Claudio Araya, subsecretario de Telecomunicaciones.“ ”

CONTRALORÍA TOMÓ RAZÓN DE DOCUMENTO

Ley “Chao Cables”: 
alcaldes valoran 
reglamento que 
responsabiliza a 
empresas por retiro 
de material en desuso

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Para cumplir la reglamentación, la 
Subsecretaría de Telecomunicaciones 
(SUBTEL) solicitará el levantamiento, 
identificación, orden y/o retiro de los 
elementos en desuso a los operadores 
correspondientes

Recientemente, la Contraloría Ge-
neral de la República tomó razón del 
Plan de Gestión y Mantención de lí-
neas aéreas y subterráneas de teleco-
municaciones, lo que permitirá la im-
plementación del marco normativo 
y técnico que hará exigible la obliga-
ción de los operadores de identificar 
y ordenar los elementos de sus redes 
de telecomunicaciones, junto con re-
tirar aquellos que se encuentren en 
desuso, lo que favorecerá la elimina-
ción de los escombros aéreos y sub-
terráneos, conforme a la Ley 21.172. 

La orden instruye a la SUBTEL a 
requerir a los operadores el levan-
tamiento e identificación de los 
elementos en desuso que deban 
ser retirados o reordenados. Tam-
bién se pedirá la misma informa-
ción a las autoridades regionales, 
comunales y a la ciudadanía, quien 
podrá reportar las zonas afecta-
das. Esto permitirá establecer pla-
nes anuales de retiro progresivo, los 
cuales deberán ser autorizados por 
el mismo organismo. 

En tanto, el subsecretario de Tele-
comunicaciones, Claudio Araya, co-
mentó que el principal objetivo “es 
mejorar la vida de las personas, y en-
tre otras cosas esto significa contri-
buir a tener ciudades más amables. 
Por eso cuando asumimos el desafío 
de liderar SUBTEL pusimos énfasis en 
empujar este Reglamento que ya lle-
vaba un tiempo tramitándose”. 

“En paralelo implementamos nue-
vas mesas de coordinación para el re-
tiro y ordenamiento de cables, que tu-
vieron buenos resultados. Tras un 
trabajo coordinado con Contraloría 
este Reglamento está finalizado, y de 
esta forma, cumplimos el compro-
miso que adquirimos frente a los ve-
cinos y vecinas de todo Chile, quienes 
son los que más sufren con los escom-
bros aéreos en sus barrios, por el pe-
ligro que significa”, añadió. 

 
Municipios locales 

Sobre aquello, para el alcalde de 
Concepción, Héctor Muñoz, el pro-
blema de los cables en desuso es un 
riesgo importante en distintos pun-
tos de la comuna. “Actualmente, des-
de nuestra Unidad de Alumbrado 
existe coordinación con las empresas 
y se les avisa para que retiren el ma-
terial que les pertenece, pero espera-
mos que este reglamento agilice los 
tiempos de respuesta”, enfatizó. 

Muñoz afirmó que los municipios 
no tienen ni personal ni recursos para 
hacerse cargo de la tarea, por lo que “es 
importante la responsabilidad de las 
empresas y así también estamos tra-
bajando con ellas el problema del robo 

y reposición de tapas de cámaras”. 
Al mismo tiempo, desde la Muni-

cipalidad de Talcahuano se indicó 
que la modificación de la Ley Gene-
ral de Telecomunicaciones (21.172) 
establece que las empresas deben 
retirar, en un plazo de 5 meses, aque-
llos (cables) que hayan sido declara-
dos como desechos. 

En el caso de Talcahuano, existe 
desde 2019 una mesa de trabajo 
que reúne a las empresas dueñas de 

la postación y a las que arriendan 
esos postes para instalar sus tendi-
dos. Dicha mesa se encuentra ope-
rativa y se reúne dos veces al año, 
además cuenta con un contacto vía 
WhatsApp en el que se comparte in-
formación en torno a lugares don-
de se aprecian cables en desuso o 
que generan algún riesgo. 

“En este contexto, hasta agosto del 
año pasado, las empresas informaron 
que se retiraron 59 mil 580 metros de 
cable en desuso, lo que pesaron un to-
tal de 5 mil 461 kg, que, si bien pare-
ce una cifra importante, demuestra 
que aún queda mucho trabajo en este 
ámbito en Talcahuano”, detallaron. 

Por último, el municipio explicó 
que esperan revisar “el funcionamien-
to de esa mesa de trabajo con el ob-
jetivo de poder obtener mejores resul-
tados, que permitan por un lado, me-
jorar las condiciones estéticas en la 
ciudad, pero además mejorar las con-
diciones de seguridad para quienes 
circulan por las calles”. 

En la comuna de Hualpén, el mu-
nicipio mantuvo que la aprobación 
del reglamento de la denominada 
Ley ‘Chao Cables’ era algo que espe-
raban hace mucho. “En tanto ten-
gamos a la vista el Reglamento ve-
remos los detalles y herramientas 
que trae para las Municipalidades”, 
contaron. 

De todas maneras, aseguraron 
contar con un sistema comunal para 
realizar catastros mensuales a tra-
vés de la revisión de las unidades mu-
nicipales. Junto a ello, también se rea-
lizó la apertura de un canal de denun-
cias georreferenciado y despachado 
a la SUBTEL. 

Finalmente, el alcalde de la comu-
na de Coronel, Boris Chamorro, ase-
guró que se trata de “una buena no-
ticia para los municipios que llevan 
mucho tiempo haciendo un sin nú-
mero de gestiones a través de la Sub-
secretaría de Telecomunicaciones, 
para que las distintas empresas, ya 
sean de cable, telefonía, o la misma 
Compañía General de Electricidad 
(CGE), puedan hacer retiro del exce-
sivo aumento de cables que tenemos 
en postes muy añosos, sobretodo en 
el casco histórico de nuestro Coronel, 
pero también de la región y del país”. 

“Creemos que la toma de razón de 
Contraloría es un avance importante. 
Ahora, es responsabilidad de la SUB-
TEL, convocar y hacer llamado a cada 
una de las empresas para que empie-
cen paulatinamente a hacer el retiro 
de los cables en desuso, que además, 
contribuyen a la contaminación vi-
sual de nuestras ciudades”, finalizó.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Sernac realiza encuesta ciudadana para 
protección a consumidores vulnerables

8 MIL RECLAMOS EN EL BIOBÍO:

A través de una consulta ciudada-
na en el marco de la conmemora-
ción del Día Internacional de los 
Derechos del Consumidor, varias 
instituciones y autoridades del Bio-
bío presentaron información preci-
sa sobre los mecanismos de denun-
cia para la ciudadanía. 

Las medidas buscarían otorgar-
le facultades sancionatorias direc-
tas al Sernac para multar a las em-
presas que quiebren la Ley del Con-
sumidor en casos individuales, así 
evitando que los consumidores de-
ban acudir a tribunales. Además, se 
implementará un sistema de in-
centivos para que las empresas 
prioricen la solución temprana de 
conflictos, accediendo a rebajas en 
las multas si reparan oportuna-
mente el daño causado. 

Asimismo, contemplan un trato 
diferenciado a MiPymes, a las que 
se les aplicarán sanciones más 
proporcionales y capacitaciones 
obligatorias. Finalmente, el pro-
yecto introduce nuevos derechos 
para las personas consumidoras, 
como estándares mínimos de pos-
venta, prohibición de cláusulas 
abusivas y la promoción de una 
publicidad no sexista. 

 
Protección de grupos  
vulnerables 

Si bien sondeos anteriores reve-
laron que en gran parte de los casos 
el consumidor se mantiene en con-
dición desigual con las empresas, las 
cifras también identificaron diver-
sos grupos específicos. 

A través de un sondeo nacional en 
2024 —en donde más del 50 % del 
total de encuestados fueron muje-
res—, el 90,2 % del total indicó que 
el Sernac debería tener mayores fa-
cultades fiscalizadoras. Por otro 
lado, más del 70 % de los adultos me-
nores de 44 años señaló sentir des-
protección. 

Sin embargo, otro sector vulnera-
ble de la sociedad son los ancianos 
y adultos mayores, de los cuales, —
según las últimas cifras regionales 
abiertas— más del 7,3 % indicó sen-
tirse discriminados. En este sentido, 
la iniciativa contempla que, frente a 
estos o similares, las empresas debe-
rán adoptar medidas específicas o 
realizar ajustes necesarios para evi-
tar situaciones que puedan derivar 
en un trato desigual o perjudicial. 

Los resultados de la consulta en 

FOTO: DPR BIOBÍO

Dentro de los puntos clave en las modificaciones, se pretende otorgar mayor 
auxilio a diversos grupos específicos dentro de la Ley del Consumidor, tales como 
personas mayores

cho más apegarse a la tecnología”. 
 

Objetivo de la encuesta 
Sobre la toma de relatos, la di-

rectora del Sernac, Angélica So-
lar, indicó que se está “lanzando un 
hito a nivel nacional que busca 
precisamente escuchar a nuestra 
comunidad. Necesitamos poder 
recopilar información para gene-
rar en conjunto, para ser copartí-
cipes de la creación de nuestro 
plan anual de fiscalización, por lo 
tanto, estamos trabajando en dis-
tintos puntos de la comuna”. 

“Frente a eso, la invitación es a re-
clamar. Tenemos la convicción 
como servicio, que en la medida 

que reclamemos, esa es la única for-
ma que tenemos actualmente de 
modificar conductas”, concluyó. 

En paralelo, el delegado presiden-
cial del Biobío, Eduardo Pacheco, 
aseveró que “es muy relevante lo 
que vemos acá, porque se entrega 
información sobre el proceso que 
deben llevar a cabo la ciudadanía 
para defender sus derechos como 
consumidores y presentar los re-
clamos que correspondan. Pero 
eventualmente también tomar las 
acciones legales que contempla la 
legislación chilena”. 

“Lo vemos acá también en la Su-
perintendencia de Servicios Sanita-
rios (SISS), que realiza un rol fisca-
lizador muy importante en articu-
lación directa con el Sernac. 
Además, en materia de electrici-
dad, la Superintendencia de Electri-
cidad y Combustible (SEC), que es 
un fiscalizador permanente donde 
pueden recurrir las familias cuando 
ven que se transgrede el servicio 
eléctrico”, manifestó. 

Pacheco además declaró que es 
fundamental que las personas se-
pan que pueden acudir al Estado 
para hacer valer sus derechos, des-
tacando por ejemplo que ya son 
cerca de 700 las personas que han 
presentado quejas ante el Sernac 
por el apagón masivo en febrero. A 
su vez, subrayó la importancia de 
contar con una institucionalidad 
sólida y con herramientas jurídicas 
que permitan respaldar y proteger 
a los consumidores. 

Por último, el seremi de Econo-
mía del Biobío, Javier Sepúlveda, 
explicó que como Gobierno se qui-
so conmemorar este Día Interna-
cional del Consumidor (...) donde 
ponemos a conocimiento de los 
ciudadanos las distintas herra-
mientas que tienen para poder ha-
cer valer sus derechos como consu-
midor. Recordemos que hay una 
ley que protege el derecho de todo 
consumidor, y que busca con fuer-
za tener una economía que esté al 
servicio de las personas”.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“No puede seguir ocurriendo que 
sean los jubilados quienes carguen 
con cobros indebidos, contratos en-
gañosos o cláusulas abusivas. Es 
fundamental que esta iniciativa ga-
rantice una protección real y efec-
tiva para ellos, con sanciones ejem-
plares para quienes se aprovechan 
de su confianza”, expresó. 

Asimismo, la diputada por el 
Distrito 21, Karen Medina 
(Ind./DC), estimó que algo así “va 
a ir en directo beneficio de nues-
tros adultos mayores que cons-
tantemente están siendo víctimas 
de algún tipo de estafa, quienes 
muchas veces no tienen claridad 
de dónde recurrir y les cuesta mu-

Concepción estarán orientados en 
priorizar los rubros en los cuales se 
de mayor cantidad de quejas. Con-
sultados por Diario Concepción, 
desde el Sernac detallaron que, 
dentro de la Región del Biobío, los 
reclamos durante el último perio-
do alcanzaron la cifra de 8 mil. 

Para el diputado por el Distrito 
20, Roberto Arroyo (PSC), el proyec-
to ‘Sernac te Protege’ es “un avan-
ce necesario, pero debe considerar 
de manera especial a los adultos 
mayores, quienes son los más vul-
nerables a los abusos de las empre-
sas. Muchas veces contratan servi-
cios que luego no se cumplen y ter-
minan pagando los platos rotos”. 
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FUEGO AMENAZÓ VIVIENDAS Y HOSPITAL

Un incendio forestal que comen-
zó en la noche del domingo 16 de 
marzo afectó el Cerro La U de Tal-
cahuano, consumiendo aproxima-
damente 3,45 hectáreas. La emer-
gencia generó gran alarma en la co-
munidad debido a su cercanía con 
viviendas y el Hospital Las Higueras. 

Ante la magnitud del siniestro, 
Senapred decretó alerta amarilla, 
mientras bomberos de Concepción, 
Talcahuano y Hualpén, junto con 
ocho brigadas de CONAF y equi-
pos municipales, trabajaron inten-
samente para controlar las llamas. 

El alcalde de Talcahuano, Eduar-
do Saavedra, destacó la labor de los 
equipos de emergencia y el esfuer-
zo conjunto. “Tenemos que agrade-
cer que esto no pasó a mayores 
porque es una zona estratégica. 
Gracias a Dios y al trabajo de cer-
ca de 200 personas, se logró conte-
ner”, señaló. 

Desde la Corporación Nacional 
Forestal (CONAF), el director regio-
nal, Enrique Krause, explicó la in-
tensidad de la emergencia. “Ayer 
domingo, en horas de la tarde, se ini-
ció un incendio en el sector denomi-
nado Cerro La U, donde ocho briga-
das de CONAF, con el apoyo de 
bomberos, comenzaron a combatir 
el incendio”, detalló. 

Incendio en Cerro La U 
preocupó a vecinos y 
municipio exige medidas 
preventivas a CAP
Casi cuatro hectáreas de bosque fueron consumidas por el 
fuego en conocido sector de Talcahuano. Autoridades 
comunales piden que se implementen cortafuegos. 

En la mañana del lunes, el traba-
jo en terreno continuaba “Hoy día el 
incendio está contenido, es decir, no 
tiene avance. Y esperamos que en 
horas de la tarde podamos darlo 
por controlado”, afirmó el director 
regional de CONAF. 

Una residente del sector indicó 
que, junto a sus vecinos, se percata-

ron del incendio por el humo y la in-
formación que circulaba en redes 
sociales, señalando además la ur-
gencia de cortafuegos en la zona. “El 
desmalezado de la zona ayuda, pero 
falta un cortafuego que realmente 
mitigue el avance del fuego”, explicó. 

El alcalde Saavedra anunció me-
didas concretas para prevenir futu-
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ros incendios. “Vamos a oficiar a 
CAP, propietaria del terreno, para 
que se hagan cortafuegos y se to-
men medidas preventivas. Además, 
trabajaremos con nuestro equipo 
de seguridad y escucharemos a los 
vecinos que anoche estuvieron muy 
preocupados viendo cómo las lla-
mas se acercaban a sus casas”, dijo. 

El Comité de Gestión del Riesgo 
de Desastres (COGRID) fue convo-
cado la noche del domingo, junto 
con la participación de Carabineros, 
Bomberos, CONAF, Hospital Higue-
ras y el Municipio, para evaluar la si-
tuación y posibles medidas frente a 
la posible intensificación de la 
emergencia. 

“Gracias al trabajo de los profesio-
nales que estuvieron ahí, no fue ne-
cesario evacuar, pero estuvimos a 
escasos 400 metros de que esto pa-
sara a mayores. Destaco la coordi-
nación entre todos los organismos 
e instituciones. Además, el Hospital 
Higueras había preparado un plan 
de evacuación en caso de ser nece-
sario”, agregó Saavedra. 

El incendio se mantiene conteni-
do y se espera su eventual liquida-
ción en horas de la tarde, para lue-
go dar inicio a las labores de perita-
je correspondiente.

Matías Molina Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El riesgo era latente debido a su 
cercanía, no solo al hospital, sino 
también a un gasoducto de la zona, 
“Era un incendio que nos preocupa-
ba. Estuvimos combatiendo hasta 
muy tarde en la noche y se queda-
ron dos brigadas nocturnas ahí, 
tratando de que el incendio no 
avanzara”, agregó Krause. 
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Al menos 35 toneladas de basura fueron 
retiradas desde el Parque Bicentenario

REC 2025: 

La más reciente edición del festival 
Rec, celebrada entre el 15 y 16 de mar-
zo, cerró con, al menos, 360 mil asis-
tentes en sus dos días de duración, 
marcando un récord en la década de 
existencia que este encuentro musi-
cal tiene en la región. 

Héctor Muñoz, alcalde de Concep-
ción, considera que el evento cultural 
fue un éxito en cuanto a convocato-
ria y organización. Asimismo, espera 
que el festival se mantenga por más 
años, deseando una mayor partici-
pación desde el municipio en temas 
de financiamiento. 

“El mundo privado si bien puede 
aportar, el carácter público es lo que 
aporta el Gobierno Regional, que el 
municipio más adelante se involucre 
más con recursos también es funda-
mental para nosotros y en eso vamos 
a trabajar durante el año, siempre co-
laborando’’, afirmó el jefe comunal. 

Igualmente, la autoridad local ma-
nifestó, en base a lo dicho por el Ser-
gio Giacaman respecto a un posible 
Parque REC, que existe intención de 
colaborar en un proyecto que otorgue 
una mejor infraestructura en el par-
que Bicentenario para futuras edicio-
nes de la iniciativa. 

 
Recolección de basura 

Desde el municipio penquista esti-
man que, en los dos días que duró el 
festival, se recogieron alrededor de 
35 toneladas de basura desde los tres 
escenarios y sus cercanías. 

‘’Nosotros nos dispusimos con los 
equipos a trabajar en temas de segu-
ridad pública, en salud, en aseo y or-
nato, obviamente el trabajo que nos 
comprometimos a hacer lo estamos 
haciendo, se puede reforzar más, pero 
sigue siendo, desde el punto de vista 
nuestro, un éxito lo que sucedió el fin 
de semana’’, indicó Muñoz. 

Ruth Riquelme, presidenta de la 
junta de vecinos de Nueva Aurora, 
destacó que dos falencias impor-
tantes este año fueron la aparición 
de basurales y los pocos baños pú-
blicos disponibles. 

No obstante, destacó la labor del 
personal de aseo y ornato ya que, a pe-
sar de que por la naturaleza del even-
to siempre hay mucha basura en las 
calles, se limpió rápidamente y se lo-
gró mantener mantener la higiene de 
este espacio.  

Mientras que Priscila Hernández, 
presidenta de la junta de vecinos de 
Aurora de Chile, señaló que faltaron 

Vecinos afirman que, a pesar de la gran cantidad de desechos lanzados a la calle, 
personal de aseo y ornato atendió de forma rápida el aseo público.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Desde el municipio penquista, recal-
caron que no existieron daños o des-
trozos importantes en el mobiliario 
público del parque. Además, confirma-
ron que, a través de la Dirección de Ad-
ministración Municipal de Salud 
(Das), se realizaron cerca de 40 aten-
ciones de salud, sin embargo, según las 
autoridades, esta cifra es baja en com-
paración con la magnitud del evento. 

 
Balance desde la municipalidad 

Al mismo tiempo, y a modo de 
balance, el jefe comunal de Concep-
ción resaltó algunos puntos impor-
tantes en la gestión del orden y la 
limpieza en los alrededores del Par-
que Bicentenario.  

‘’El comercio ambulante está mu-
cho más ordenado que en compara-
ción a años anteriores y eso a lo me-
jor se puede seguir reforzando, pero 
con emprendedores, nosotros esta-
mos con iniciativas de fomento pro-
ductivo, de tener más emprendedores 
de diferentes áreas que a lo mejor le 
pueden dar un toque bien especial al 
REC, ocupar los espacios nosotros 
en vez de dejarlo al comercio ambu-
lante.’’, sostuvo Muñoz. 

A su vez, concordó en que los autos 
mal estacionados en las cercanías del 
evento ocasionaron problemas en el 
tránsito peatonal y vehicular. 

‘’Estaban los autos estacionados 
en diferentes lugares y eso son temas 

que se pueden ir corrigiendo, se pue-
de hacer una campaña sobre el uso 
del transporte público, las personas 
de repente creen que van a quedar 
sin locomoción, las líneas de taxibu-
ses estaban por todos lados, esa in-
formación puede llegar mejor a las 
personas que asisten y en una de 
esas dejan el vehículo en su casa’’, 
señaló la autoridad. 

Finalmente, el jefe comunal mani-
festó la necesidad de mantener la ca-
lidad, relevancia e identidad que ca-
racteriza al Festival REC en futuras 
ediciones.

 Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

basureros pero que la presencia de re-
cicladores de latas y plástico contri-
buyó en la limpieza de este punto. 

‘’En el sector donde estaba la feria 
costanera no había ningún basure-
ro grande para reciclar o echar la ba-
sura y eso también se lo hicimos 
como comentario a los organizado-
res del REC por el asunto de que fal-
taba mucho basurero para que la 
gente pudiera echar su desperdi-
cio’’, acotó Hernández. 

Igualmente, reconoció la labor rea-
lizada por personal municipal en la 
limpieza del Parque Bicentenario ya 
que habrían partido con el proceso 
de ornato temprano en la mañana 
del lunes.  
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EN LA INTERCOMUNA

Los diez años del Festival REC 
2025 se hicieron sentir en Concep-
ción, con más de 360 mil personas 
que acudieron este sábado y do-
mingo al Parque Bicentenario para 
disfrutar de lo mejor de la música 
local, nacional e internacional, y en 
que el Biotrén se cuadró habilitan-
do un itinerario especial para brin-
dar una alternativa de transporte 
a los asistentes al evento, refor-
zando su itinerario con 18 servicios 
distribuidos entre las Líneas 1 y 2. 

Ante esto, EFE Sur realizó un 
balance de ambas jornadas don-
de se indicó, mediante un comu-
nicado público que, los asistentes 
a la cita musical prefirieron el 
Biotrén como medio de transpor-
te, registrando un aumento del 
62% de pasajeros en compara-
ción a un fin de semana habitual. 
Así lo comunicó el gerente gene-
ral de la filial, Nelson Hernández 
Roldán, quien comentó que fue-
ron 38.689 las personas moviliza-
das en el servicio ferroviario, con 
mayor concentración de públi-
co en la jornada sabatina con 
24.536 pasajeros, versus las 
14.153 que prefirieron al Biotrén 
durante el domingo. Cabe desta-
car, que este último día del Festi-
val, la cifra de pasajeros moviliza-
dos fue un 51% mayor al del fin de 
semana anterior. 

“Tuvimos una operación exito-
sa, a la altura de un festival que es 
orgullo para nuestra región y que 
confirmó ser el festival de música 
gratuito más importante del país. 
Agradecemos la preferencia de los 
pasajeros, que tuvieron un com-

Cerca de 40 mil personas 
prefirieron el Biotrén 
para movilizarse al REC 
durante fin de semana
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La Empresa de Ferrocarriles del Estado (EFE) habilitó a modo de 
refuerzo 18 servicios del Biotrén y extendió el horario de 
funcionamiento hasta las 23:00 hrs durante ambos días del evento.

portamiento positivo y respetuo-
so durante los trayectos y, tam-
bién destacamos el comporta-
miento de los asistentes, en gene-
ral, que mantuvieron una actitud 
preventiva en los cruces ferrovia-
rios”, indicó el ejecutivo. 

En comparación con cifras del 
2024, Hernández indicó que “fue un 
16% más de público el que prefirió 
el Biotrén para llegar al REC. Quie-
ro agradecer a todo el personal de 
EFE Sur que hizo posible el funcio-
namiento del servicio sin inciden-
tes ni contratiempos, lo que nos 
desafía a seguir trabajando todos 
los días por entregar una grata ex-
periencia de viaje y una operación 
segura y de calidad para todos los 
habitantes del Gran Concepción”. 

Hernández afirmó que el Plan 
Maestro Ferroviario en la Región 
impulsado por la EFE, marcha a 
toda velocidad, y en los próxi-
mos meses, entrarán en opera-
ción en la red regional, los dos 
nuevos trenes, con capacidad 
para 717 personas a bordo y una 
velocidad máxima de 120 kiló-
metros por horas, dispuestos 
para realizar recorridos en los 
trazados actuales del Biotrén, 
mejorando así los tiempos de via-
je y la eficiencia del servicio. 

Y como parte del mismo Plan, 
durante el mes de julio comenza-
rá el paso, en una primera etapa, 
de trenes por el nuevo Puente Fe-
rroviario Biobío, garantizando así 
una infraestructura más robusta y 
eficiente para el transporte de pa-
sajeros y carga.

Equipo Digital 
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OBITUARIO

Lamentamos profundamente el sen-
sible fallecimiento de quien fuera 
Profesor Emérito de la Universidad 
de Concepción,   
 
SR. LUIS MUXICA HEVIA  

(Q.E.P.D) 
 

Su legado perdurará en quienes tu-
vieron la oportunidad de compartir 
con él, especialmente todas aquellas 
generaciones de estudiantes que fue-
ron testigos de su vida dedicada a la 
enseñanza y a la formación en la Fa-
cultad de Ciencias Físicas y Matemá-
ticas de nuestra Casa de Estudios. 
Expresamos nuestras más sentidas 
condolencias a su familia y amista-
des, así como a toda la comunidad de 
la Facultad ante esta pérdida. 
 
Los restos del Sr. Muxica Hevia están 
siendo velados en el Crematorio del 
Cementerio General de Concepción, 
donde se realizará la ceremonia de 
cremación hoy, martes 18 de marzo, 
a las 15:00 horas. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector Universidad de Concepción

Desde este lunes y durante horario matinal: cambian  
sentido de calle Costanera de San Pedro de la Paz

La Municipalidad de San Pe-
dro de la Paz informó que desde 
este lunes 17 de marzo se en-
cuentra vigente el cambio de 
sentido en calle Costanera, y se 
mantendrá durante los días há-
biles de la semana, en un hora-
rio matinal. 

En específico, la circulación 
vehicular será en dirección al 
oeste, hacia calle Luis Acevedo. 
Desde la casa comunal se indi-
có que la medida tiene como 
objetivo dar mayor fluidez al 
tránsito que baja por Andalué. 

Asimismo, se realizará de lu-
nes a viernes, entre las 06:00 y las 
09:00 horas, y se suma la prohi-
bición de estacionar en esa vía 
en los horarios mencionados. 

“Uno de los puntos de con-
gestión cada mañana es el ato-
chamiento que se produce en la 

intersección de Michimalonco 
con la bajada de El Venado en 
Andalué, por es por eso, que 
para dar más fluidez a los des-
plazamientos en el sector, defi-
nimos este cambio en el senti-
do del tránsito y optimizar la 
circulación por una calle que 
hasta hoy estaba siendo poco 
utilizada”, comentó el alcalde 
de San Pedro de la Paz, Juan Pa-
blo Spoerer. 

Esta modificación, definida 
por decreto municipal, facilita-
rá que los automovilistas tomen 
avenida Costanera, bordeando 
la Laguna Chica y calle Luis Ace-
vedo. “Eso permitirá que tomen 
dirección al Puente Bicentena-
rio y, por lo mismo, se descom-
priman Michimalonco y el in-
greso al Puente Llacolén”, pun-
tualizó el alcalde.
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CASA DE ESTUDIOS PENQUISTA

Experiencias y desafíos para mejo-
rar la convivencia en contextos educa-
tivos fue el principal tema de conver-
sación que especialistas del área trata-
ron en una actividad enmarcada el II 
Congreso Iberoamericano de Educa-
ción Dialógica, que se realiza en la 
Universidad de Concepción. 

El conversatorio estuvo moderado 
por el académico de la Facultad de Edu-
cación, Dr. Óscar Nail Kröyer; quien es-
tuvo acompañado de la Vicerrectora de 
la Universidad de Concepción, Dra. 
Paulina Rincón González, y catedráti-
co de la Universidad Autónoma de Bar-
celona, Dr. Carles Monereo Font. 

El Congreso Cielog se distingue por 
su enfoque innovador y dialógico. A di-
ferencia de un evento tradicional cen-
trado en la exposición de trabajos, este 
es un espacio dedicado a la conversa-
ción, el intercambio de ideas y la co-
creación de conocimientos. 

Las actividades incluyen diálogo 
con expertos, mesas de discusión, fo-
ros de discusión online, análisis de ca-
sos, entre otras. 

El objetivo de este congreso es gene-
rar un espacio de discusión sobre te-
máticas relevantes en el marco de los 
objetivos de desarrollo sostenible de la 
UNESCO, promovidos por el diálogo 
educativo en todas sus vertientes y 
modalidades, desde los diálogos públi-
cos hasta los autodiálogos personales. 

El Congreso Cielog se realiza en la 
UdeC entre el 12 y el 14 de marzo, de 
manera presencial y con algunas 
actividades con streaming, previa 
inscripción. 

La Decana de la Facultad de Educa-
ción, Dra. Carla Barría Cisterna, desta-
có durante su saludo inicial que “las 
universidades y otras instituciones de 
formación profesional y técnica no sólo 
deben ser espacios de excelencia aca-
démica, sino también territorios de in-
clusión, diversidad y respeto mutuo. Y 
es en la convivencia cotidiana entre 
estudiantes, docentes y funcionarios se 
forjan valores que luego se proyectan 
en los distintos ámbitos de la sociedad”. 

“Como comunidad, tenemos la res-
ponsabilidad de fortalecer estos valo-
res y seguir construyendo un ambien-
te donde cada integrante se sienta res-
petado y escuchado. La convivencia 
universitaria no solo es un reflejo del 
mundo en que vivimos, sino también 
una oportunidad de transformarlo 
desde la formación de profesionales y 
ciudadanos y ciudadanas comprome-
tidos con una sociedad justa y equita-
tiva”, añadió. 

 
Desafío en convivencia 

Durante el conversatorio, los invita-
dos reflexionaron en torno a los desa-

Conversatorio abordó 
experiencias y desafíos en 
torno a la convivencia escolar 
en contextos educativos

El espacio de reflexión fue parte del II Congreso 
Iberoamericano de Educación Dialógica, que se realiza en la 
Universidad de Concepción entre el 12 y 14 de marzo.

profesores están teniendo temor a ha-
blar más o hablar menos, o hablar cier-
tos temas, entonces el aula se está con-
virtiendo en un espacio un poco racio-
nal, y que puede tornarse también muy 
aburrido”, expresó el Dr. Nail. 

En esa misma línea, el catedrático 
de la Universidad Autónoma de Bar-
celona, Dr. Carles Monereo Font, dijo 
que “los profesionales de la educación 
deberíamos ser personas que conoz-
camos distintas modalidades de diá-
logo, porque esa es nuestra principal 
herramienta de trabajo. Y cuando 
hablo de diálogo, no sólo hablo del 

diálogo público, externo, sino tam-
bién del diálogo con cada uno de no-
sotros, del diálogo interno; de cómo 
nos explicamos las cosas, las interpre-
tamos y tomamos decisiones. El Con-
greso trata de eso, de cómo mejorar 
los diálogos, tanto públicos como 
privados, en relación al aprendizaje y 
la educación”. 

En tanto la psicóloga y Vicerrecto-
ra UdeC, Dra. Paulina Rincón Gonzá-
lez, mencionó que “en tanto no nos 
pongamos de acuerdo en términos de 
qué cosas no estamos dispuestos a 
aceptar y que no relativicemos algunos 
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temas en función del punto donde yo 
me paro y del rol del que yo tengo, nos 
va a costar avanzar”. 

En esa línea, agregó, “es fundamen-
tal el aporte que podamos hacer las 
instituciones de educación superior, 
porque nosotros por una parte for-
mamos profesionales, investigadoras 
e investigadores en todas las discipli-
nas y áreas del conocimiento que van 
a poder aportar en sus distintos roles 
laborales, personales y familiares, en 
una cultura de diálogo y de respeto a 
las personas; pero, por otra parte, las 
universidades que formamos profe-
sores y profesoras tenemos además 
una doble obligación porque estamos 
formando a los profesionales que van 
a formar a nuestros niños y niñas y a 
nuestros jóvenes”.

Noticias UdeC 
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fíos que deben enfrentar las comuni-
dades educativas para erradicar la 
violencia escolar y mejorar sus indica-
dores en convivencia escolar. El respe-
to y la apertura al diálogo fueron las 
principales recomendaciones que hi-
cieron los especialistas para superar 
estos escenarios críticos. 

“Este es un desafío global. Hay da-
tos que demuestran que, por ejem-
plo, el aula se está haciendo un espa-
cio de poco diálogo. Y si el aula es un 
espacio de poco diálogo, eso es una 
alerta negativa, porque se supone que 
el aula está para eso. Si en el aula los 

Como comunidad, tenemos la responsabilidad de fortalecer estos 
valores y seguir construyendo un ambiente donde cada integrante se 

sienta respetado y escuchado.  
Dra. Carla Barría Cisterna,Decana de la Facultad de Educació UdeC. “ ”
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Diversas organizaciones en el 
mundo han comenzado a medir su 
huella de carbono, como un primer 
paso para reducir sus emisiones y 
avanzar hacia sociedades más sus-
tentables. La Huella de Carbono es 
un indicador ambiental que mide la 
cantidad de gases de efecto inverna-
dero (GEI) que se liberan a la at-
mósfera, expresado en toneladas 
de dióxido de carbono equivalente 
(tCO2e). 

En el caso de la Universidad de 
Concepción, “medir la huella de 
carbono no es solo un ejercicio téc-
nico. Es un paso fundamental para 
transformar la educación superior 
en un motor de cambio frente a la 
crisis climática, que permita avan-
zar hacia una nueva relación de cui-
dado del ambiente”, indicó el Di-
rector de UdeC+Sustentable, Ale-
jandro Tudela Román.  

En este contexto, la institución 
universitaria dio un paso impor-
tante en su compromiso con la re-
ducción de emisiones de gases de 
efecto invernadero, al obtener la 
certificación del programa Huella 
Chile del Ministerio del Medio Am-
biente, por haber logrado la cuan-
tificación de sus emisiones de CO2 
para los periodos 2022 y 2023.  

Esta certificación es el resultado 
de un proceso de recopilación y 
análisis de datos que abarcó los tres 
campus de la universidad: Concep-
ción, Chillán y Los Ángeles. En este 
sentido, Alejandro Tudela destacó 
la relevancia de esta certificación, 
planteando que «la cuantificación 
de los GEI surgió como uno de los 
requerimientos del Acuerdo de Pro-
ducción Limpia, siendo necesario 
coordinar a diferentes actores ins-
titucionales para determinar nues-
tras emisiones en 2022 y 2023. Esto 
permitirá, fuera de cumplir con 
nuestras obligaciones ambientales, 
identificar áreas clave donde redu-
cir nuestra huella de carbono». 

En tanto, la Directora de Servicios 
UdeC, Evelyn Vásquez Salazar, deta-
lló que “desde 2022 hemos logrado 
certificaciones consecutivas que 
abarcan los tres alcances de la nor-
ma internacional, considerando 
factores clave como consumo ener-
gético, uso de combustibles, ges-
tión de residuos y consumo de 
agua”. Añadió que, a partir de estas 
cifras, la institución ha promovido 
iniciativas que permiten reducir la 
Huella de Carbono, “como la pues-
ta en marcha de una planta fotovol-
taica en el edificio Profesor Frances-
co Faranda, la instalación de un se-
gundo punto limpio y la firma de un 
contrato que permitirá abastecerse 
de energía 100% renovable». 

En tanto, el Seremi de Medio 
Ambiente del Biobío, Pablo Pin-
to Valenzuela, también se refirió 
a esta certificación. “Felicitar a la 
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cipación en la mitigación del 
cambio climático”.  

 
Valoración transversal 

Para UdeC Campus Los Ángeles, 
la cuantificación de emisiones re-

presenta un hito en la estrategia de 
desarrollo sustentable. Así lo mani-
festó la Dra. Helen Díaz Páez, Direc-
tora del Campus, quien resaltó que 
“este proceso no solo nos permite 
conocer el impacto de nuestras ope-
raciones, sino que también nos 
orienta en la implementación de 
acciones concretas para reducir 
nuestra huella de carbono y fomen-
tar prácticas más sustentables en 
nuestra comunidad universitaria». 
Destacó, además, que esta certifica-
ción servirá de base para integrar la 
sustentabilidad como un eje trans-
versal en el desarrollo del nuevo 
Campus Los Ángeles Maquena. 

Por su parte, Dr. Pedro Pablo Ro-
jas García, Director de UdeC Cam-
pus Chillán, enfatizó que este logro 
es el resultado del esfuerzo conjun-
to de la comunidad universitaria. 
«Esta certificación reafirma nuestro 
compromiso con el medio ambien-
te y nos impulsa a avanzar hacia un 
futuro más sustentable. Hemos tra-
bajado con una empresa de reci-
claje para asegurar la trazabilidad 
de los residuos de nuestro punto 
limpio, reducido emisiones de CO2 
mediante un Plan de Movilidad y 
promovido el reciclaje en oficinas 
con el Programa Oficinas Verdes». 

 
Resultados de la medición 

La cuantificación de la Huella de 
Carbono en la Universidad de Con-
cepción permitió establecer que 
UdeC Campus Chillán totalizó 1.636 
tCO2e (toneladas de dióxido de car-
bono equivalentes) en 2023. Mien-
tras que, en el mismo periodo, UdeC 
Campus Los Ángeles, emitió un to-
tal de 1,088 tCO2e. De estos totales, 
las principales fuentes de emisio-
nes que se identificaron son trasla-
do de personal en vehículos a gaso-
lina, uso del Sistema Eléctrico Na-
cional y utilización de generadores 
a gas para calefacción. 

En tanto, en 2023 el Campus Con-
cepción cuantificó las emisiones de 
GEI totales en 11.738 tCO2e. Las 
principales fuentes de emisión co-
rresponden al uso del Sistema Eléc-
trico Nacional, la utilización de cal-
dera a gas natural y el traslado dia-
rio de personal en vehículo 
particular a gasolina.  

El compromiso de la Universidad 
de Concepción con la sustentabili-
dad se respalda con la meta institu-
cional de alcanzar la carbono neu-
tralidad en 2040. Según Alejandro 
Tudela, «para cumplir con esa fe-
cha, debemos medir nuestras emi-
siones, identificar y ejecutar planes 
de acción, y evaluar constantemen-
te nuestro progreso. Solo así podre-
mos garantizar que la UdeC contri-
buye de manera efectiva a la reduc-
ción de su impacto en un contexto 
de crisis climática global».
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Chile”. Explicó que “esta es una 
iniciativa oficial del Gobierno de 
Chile para la gestión de emisiones 
de gases de efecto invernadero 
en organizaciones públicas y pri-
vadas, promoviendo una parti-

DISTINCIÓN DE HUELLACHILE

UdeC recibe 
reconocimiento tras 
lograr cuantificación de 
su Huella de Carbono
Esta certificación es el resultado de un proceso de 
recopilación y análisis de datos, que abarcó los tres campus 
de la Universidad. La identificación de las principales fuentes 
de emisión de Gases de Efecto Invernadero permitirá definir 
estrategias efectivas para su reducción, en concordancia con 
el Plan Estratégico Institucional.

Noticias UdeC 
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Universidad de Concepción, que 
obtuvo este reconocimiento por 
cuantificar y verificar sus emi-
siones de gases de efecto inverna-
dero, según los alineamientos 
que tiene el programa Huella 
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32 medidas suma en plan de industrialización 
impulsado en la Región.
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ENTREVISTA CON TITULAR DE CARTERA 

Christian Kairies Gatica  
contacto@diarioconcepcion.cl

El ministro de Economía, Fomen-
to y Turismo, Nicolás Grau, en una 
entrevista para Diario Concepción, 
se refirió a los avances en el Plan de 
Fortalecimiento Industrial del Bio-
bío. Creación de un distrito de inno-
vación, fondos concursables de Cor-
fo y la Política Nacional Continua de 
Construcción Naval son solo algu-
nos de los desafíos y avances men-
cionados por la autoridad. 

“Yo diría que hay avances en dis-
tintos planos. Primero, había toda 
una estrategia más de emergencia 
a propósito del cierre de Huachipa-
to, que involucraba apoyar a traba-
jadores y apoyar a empresas que 
eran las proveedoras de Huachipa-
to para que justamente no hubiera 
un despido masivo de trabajadores 
y lográramos cortar el efecto en ca-
dena que se podría haber gatillado 
a partir del cierre de Huachipato”, 
dijo Grau.  

Respecto a lo anterior, Grau lo 
tildó como “un desafío que sigue 
abierto”, no obstante, hasta ahora 
ha habido un trabajo importante 
en la materia, lo que ha implicado 
que, a pesar del impacto que tuvo el 
cierre de Huachipato en la econo-
mía regional, esta se mantiene a un 
nivel similar en todos los indicado-
res a lo que estaba antes del cierre, 
distinguió el ministro. 

En tanto, en segunda línea Grau 
enfatizó en las propuestas a media-
no o largo plazo que buscan gene-
rar condiciones para tener nueva-

Ministro de Economía explica avances 
del Plan de Fortalecimiento 
Industrial del Biobío

mente empleos de calidad 
en el mundo industrial de la 
Región.  

En ese aspecto, “hay di-
versos avances. Primero, en 
materia del uso del gas natu-
ral que viene de Neuquén. Se 
han ampliado los contra-
tos y creo que las visitas 
que hicimos en su minu-
to y la distinta articula-
ción que hemos hecho en 
conjunto con el Gobierno 
Regional ha tenido fruto 
(…) Segundo, me parece que 
el plan de construcción na-
val, la firma de ese decreto 
que hicimos con el Presiden-
te es muy relevante porque 
eso implica que todos los bar-
cos que construya la Arma-
da en el futuro van a ser 
construidos en Chile, lo 
que va a tener un im-
pacto de mediano o 
largo plazo, por su-
puesto, muy relevante 
para Talcahuano”, expli-
có Grau. 

Ahora bien, desde el pun-
to de vista de fortalecer las 
capacidades de innovación y 
avanzar hacia nuevas tecno-
logías, también han progre-
sado diversas partes del plan 
relacionadas con los fondos 
concursables de Corfo.  

“Corfo está llamando a un 
centro tecnológico para la 
transición energética de las 
empresas, a un centro tecno-

Economía 
&Negocios

Nicolás Grau detalló estados de iniciativas que 
buscan dinamizar a Biobío, como el llamado a fondos 
concursables de Corfo y la mejora en los acuerdos 
por el gas natural importado desde Neuquén, entre 
otros. “Nada importante en materia productiva se 
puede hacer en pocos meses”, dijo.
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distintas dimensiones relevantes. 
Una es agilizar los proyectos de in-
versión, es un trabajo muy impor-
tante. Nosotros tenemos identifi-
cados cuáles son los permisos sec-
toriales que se están demorando 
para cada uno de estos proyectos de 
inversión que están cerca de poder 
ser materializados y es un foco muy 
valioso del trabajo que estamos ha-
ciendo”, puntualizó Grau.  

“También estamos avanzando en 
otras medidas, el trámite que nos 
permita tener un fondo de garantías 
que pueda ser implementado y que 
nos permita ser utilizado en la re-
gión del Biobío para efectos de me-
jorar el acceso a la banca de inver-
siones”, agregó. Finalmente, el mi-
nistro aseguró que todas las 
semanas se realizan mesas de traba-
jo para medir los avances del Plan. 
“Todo lo que se pueda avanzar en 
materia de innovación, distrito de 
innovación y en la agenda forestal 
también es valioso”, finalizó.

lógico también de manufactura 4.0, 
a fortalecer los anillos asociados a 
la producción de hidrógeno verde 
(...) Todos estos distintos concursos 
van a implicar un presupuesto de 
más de 30 millones de dólares por 
el lado de Corfo, que es muchas ve-
ces lo que ha invertido tradicional-
mente Corfo en la región”, agregó el 
ministro de Economía.  

En tanto, es de mencionar que, 
además, existen empresas y univer-
sidades del Biobío que han ganado 
concursos nacionales de Corfo y 
que no estaban enfocados inicial-
mente en la Región, pero que sí es-
tán llevando al Biobío y que va a im-
plicar que todos los esfuerzos en 
ciencias, tecnología, conocimien-
to e innovación que se están ha-
ciendo desde Corfo sumen más de 
60 millones de dólares en el caso de 
la Región.  “Existen algunos casos de 
programas que están directamente 
enfocados en el Biobío a propósito 
del Plan, y en otros casos concursos 
nacionales en los que Biobío ha te-
nido logros relevantes”, diferenció 
Grau. Por último, en materia de 
avances, la autoridad se refirió a 
todo el trabajo que se está realizan-
do relacionado con el seguimiento 
de proyectos de inversión tanto pú-
blicos como privados. “El viernes 
pasado, en la mañana, estuvimos 
justamente en aquello, trabajando 
con los titulares de proyectos para 
buscar identificar cómo acelerar 
estos proyectos de inversión tanto 
en materia privada que es lo que li-
deramos en el Ministerio de Econo-

mía como también en materia pú-
blica”, dijo. 
 
¿Qué hace falta? 

Por otro lado, en cuanto a las me-
didas que aún faltan por cumplir y 
los desafíos que todavía persisten 
en la Región, Grau destacó que más 
de dos tercios de las 32 medidas del 
Plan tienen que ver con objetivos a 
mediano o largo plazo.  

“Este es un plan que representa 
una hoja de ruta, una visión com-
partida que ojalá acompañe a la re-
gión por más de un año, más allá de 
que por supuesto nosotros tene-
mos para cada una de estas 32 me-
didas hitos específicos que espera-
mos que se cumplan durante nues-
tra administración”, agregó Grau.  

Ahora, entre las medidas donde 
más es importante avanzar, Grau 
destacó, por ejemplo, que es muy re-
levante progresar tanto en un hub 
de innovación como también en un 
distrito de innovación. “Eso se ha 
conversado mucho en el foro estra-
tégico y también en la Secretaría 
Ejecutiva y espero que podamos te-
ner avances concretos en esa mate-
ria”.  

Asimismo, el 
avance en ma-
teria fores-
tal tam-
bién es 
u n a  
priori-
d a d  
en la 
a g e n -

da. “Hay un desafío de lograr recu-
perar el volumen, digamos, de plan-
tación forestal, probablemente en 
un diseño que sea más mixto que 
también incorpore con fuerza los 
bosques nativos y otras condicio-
nes, y en eso estamos trabajando 
fuertemente no solo en el Biobío, 
sino a nivel nacional”, afirmó el mi-
nistro. Grau mencionó estos asun-
tos como relevantes y, además, don-
de es posible realizar avances signi-
ficativos durante este año. Sin 
embargo, recalcó que se trata de 
una visión a largo plazo y que “espe-
ra” que tenga continuidad, “porque 
nada importante en materia pro-
ductiva se puede hacer en pocos 
meses”, afirmó. 

 
Próximos pasos 

Por último, se refirió a las siguien-
tes reuniones y cuáles serán los te-
mas fundamentales a tratar. En tan-
to, es significativo mencionar que en 
estas instancias participan la in-
dustria, trabajadores a través de sus 
sindicatos, empleadores a través de 
sus gremios, autoridades locales y 
nacionales, universidades, empre-
sas públicas y privadas, entre otros, 
para formar lineamientos estratégi-

cos donde todas las partes 
puedan encontrar vías 

factibles. 
“En el último 
foro estratégi-

co, se pre-
s e n t a r o n  
a n t e c e -
dentes en 
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Se avanzó en mejorar
 los acuerdos por el gas natural importa-
do desde Neuquén

La Política Nacional 
Continua de Construcción Navaltendrá 
impacto positivo en Talcahuano

Establecer  
un distrito  

de innovación

es uno de los  
objetivos importantes  
que falta cumplir.
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Con más de 4 mil kilóme-
tros de costa, Chile es uno de 
los mayores productores de 
productos del mar, que llegan 
a más de 100 mercados de 
todo el mundo. Es el mayor ex-
portador de filetes de salmón 
fresco y congelado, mejillones 
en conserva y erizos de mar. 
También es el segundo mayor 
proveedor de trozos congela-
dos de merluza negra, caballa 
entera congelada, sin cabeza y 
eviscerada.    

Para reforzar su posición de 
liderazgo mundial, el país sud-
americano mostrará su oferta 
de alta calidad en la Seafood 
Expo North America 2025, que 
se realizará del 16 al 18 de mar-
zo en el Centro de Convencio-
nes y Exposiciones de Boston. 

En la edición de este año, 9 
empresas chilenas formarán 
parte de SENA con el apoyo 
de ProChile: Pesquera Cata-
lunya, Manuelita Acuicultura, 
Aysen Coho, St Andrews 
Mussels, Landes, Pacific Gold 
Mussels, Integra Chile, Pva 
Chile y Proyecta Corp.  

Sus productos son princi-
palmente salmón del Atlánti-
co y Coho, trucha, mejillones, 
erizos de mar, lubina chilena, 
pez espada, merluza, centolla, 
calamar, caballa, almejas, pul-
po, centolla, vieiras y sepia. 

“Estados Unidos es el prin-
cipal mercado chileno para 
las exportaciones de produc-
tos del mar, lo que demuestra 
la calidad superior, la seguri-
dad y la trazabilidad fiable de 
nuestros productos. Las em-
presas chilenas están ansio-
sas por participar en Seafood 
Expo North America, una pla-
taforma clave para mostrar 
el compromiso de nuestra in-
dustria de productos del mar 
para ofrecer ofertas sosteni-
bles y de alta calidad. Nues-
tros sectores de acuicultura y 
pesca son reconocidos por 
producir productos saluda-
bles y sabrosos, ricos en nu-

FOTO: PROCHILE

trientes como Omega-3 y vi-
taminas”, señaló Andrea Sa-
pag, Agregada Comercial de 
ProChile en Nueva York. 

Y agregó: “Chile también es 
reconocido por su dedicación 
al desarrollo sostenible, em-
pleando avanzados sistemas 
de seguimiento que garanti-
zan la transparencia desde la 
producción hasta el destino fi-
nal. La continua investigación 
e innovación nos permiten 
crear nuevos productos, todos 
ellos adheridos a los más es-
trictos estándares de seguri-
dad y calidad”. 

 
Mayores exportaciones 

Entre enero y diciembre de 
2024, Chile exportó 8.789 mi-
llones de dólares en productos 
del mar a nivel mundial. El 
principal destino de las expor-
taciones fue Estados Unidos, 
con ventas por un total de 
2.877 millones de dólares. 

Las cinco principales ex-
portaciones de productos del 
mar a EE.UU. en 2024 fueron 
salmón y trucha (2.598 mi-
llones de dólares), bacalao de 
profundidad (43 millones de 
dólares), mejillones (36 mi-
llones de dólares), langosti-
nos y merluza. 

“Durante las últimas dos 
décadas, hemos desarrolla-
do, junto con el sector priva-
do, una estrategia comercial 
para posicionar los productos 
del mar chilenos en el merca-
do estadounidense a través 
de diferentes marcas de la in-
dustria, como Chile Mussel 
de Patagonia. También he-
mos colaborado con el Con-
sejo del Salmón Chileno. Esta 
asociación público-privada 
ha dado sus frutos, ya que el 
salmón y la trucha represen-
tan más del 90% del total de 
las exportaciones de produc-
tos del mar al mercado esta-
dounidense”, señaló la repre-
sentante de ProChile. 

Chile está entre los mayores consumidores de palta
El consumo de palta en Chile sigue en au-

mento, consolidando al país como el se-
gundo mayor consumidor a nivel mundial, 
solo superado por México. Según datos del 
Comité de Paltas, en 2024 el consumo per 
cápita alcanzó los 8,6 kilos por persona al 
año, reflejando la preferencia nacional por 
este alimento, reconocido por sus propie-
dades nutricionales y su versatilidad en la 
dieta. Este crecimiento también responde 
a la valorización de la palta como un “sú-
per alimento”, con beneficios respaldados 

por instituciones nacionales e internacio-
nales, como la Sociedad Chilena de Cardio-
logía y la Universidad de Harvard, que des-
tacan su impacto positivo en la salud car-
diovascular. Desde el punto de vista 
nutricional, la palta se ha convertido en un 
aliado clave para la alimentación de los 
chilenos. Según la académica de la carre-
ra de Nutrición y Dietética de la Universi-
dad Católica de la Santísima Concepción, 
(UCSC), Dra. Claudia Troncoso, “este ali-
mento aporta un tipo de ácido graso bene-

ficioso para la salud cardiovascular, simi-
lar al aceite de oliva”. En un contexto don-
de el acceso a este último puede ser más 
costoso, la palta se posiciona como una al-
ternativa saludable y accesible. Además, su 
arraigo en la cultura alimentaria chilena fa-
cilita su consumo regular. “Si bien la palta 
es originaria de México y Guatemala, en 
Chile se ha adaptado bien a nuestras tierras 
y se ha convertido en un alimento habitual 
en la dieta diaria, consumido principal-
mente en forma cruda”, agrega la experta.
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SEAFOOD EXPO NORTH AMERICA 2025

Chile mostrará su  
oferta de pescados y 
mariscos en feria más 
importante de la industria
Nueve empresas chilenas formarán parte de SENA con el apoyo de 
ProChile: Pesquera Catalunya, Manuelita Acuicultura, Aysen Coho, St 
Andrews Mussels, Landes, Pacific Gold Mussels, Integra Chile, Pva 
Chile y Proyecta Corp.
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Sus organizadores y autoridades involucradas en que se lleve adelante este evento 
musical gratuito, dieron a conocer sus impresiones de lo vivido durante el fin de 
semana en el Parque Bicentenario, el cual convocó a más de 350 mil personas. 
Mejoras en la experiencia REC, continuidad, financiamiento y otras materias 
señalaron como futuros desafíos a resolver para la versión del próximo año.

Festival REC 2025: Positivo balance y 
las proyecciones tras cumplir 10 años

REALIZADO LA JORNADA DE AYER

Luego de la euforia y asistencia 
récord de público vivida durante el 
fin de semana, la jornada de ayer 
fue el momento de realizar los res-
pectivos balances. Las principa-
les autoridades -públicas y priva-
das- detrás del Festival REC dieron 
a conocer sus impresiones y reali-
zaron un resumen del desarrollo 
en la décima edición del evento 
que tuvo lugar en el Parque Bicen-
tenario y el Teatro Biobío. 

“En Concepción, región del Bio-
bío, fuímos capaces de albergar el 
evento musical masivo más gran-
de del país, con un line up de pri-
mer nivel. Dar las gracias, no sólo 
a quienes colaborar para el desa-
rrollo del festival, sino también a 
las personas. No hubo situraciones 
importantes en torno al tema de la 
seguridas, se hizo un trabajo im-
portante por parte de Carabineros 
y de la ciudadanía en general”, des-
tacó Sergio Giacaman, goberna-
dor regional. 

Palabrasa las que añadió que 
“estoy muy contento como gober-
nador, es un evento que posiciona 
muy bien a nuestra Región, y a la 
vez nos pone grandes desafíos 
para el futuro. Es momento que el 
REC ‘comience a ponerse los pan-
talones largos’”. 

En este sentido, y en cómo se 
traducirían estas palabras de la 
principal autoridad regional, guar-
da relación con el expandir el fes-
tival mucho más de lo que se vio 
durante el sábado y domingo, ade-
más de asegurarle una continui-
dad tras cumplir una década de 
desarrollo. Es decir, que el Parque 
Bicentenario cambie su configura-
ción para acoger a más personas y 
también el poder contar con un fi-
nanciamiento fijo y asegurado 
para los próximos años. “Pensar en 
la Plaza REC Bicentenario. Lo que 
significa el habilitar infraestruc-
tura adecuada para que ese lugar 
-actual Parque Bicentenario- per-
manentemente se realice el festi-
val. Es el lugar ideal para albergar 
la cantidad de personas que con-
voca el evento, que en esta oportu-
nidad fueron más de 350 mil en 
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que “nos comprometemos absolu-
tamente con el apoyo de fondos, 
me estoy comprometiendo a que 
esto se sostenga en el tiempo. Lo 
que corresponde es que se formu-
le el proyecto, que se vean las par-
tidas a financiar y cuál es el costo 
que eso significa”. 

 
Programar en línea  
con los públicos 

En esta línea de proyección del 

festival, y que guarda relación con 
la futura programación que ten-
dría y su línea curatorial, Francisca 
Peró, directora ejecutiva del Tea-
tro Biobío, entidad que desde hace 
4 años organiza el REC, señaló que 
“es un evento masivo de calidad. 
Trabajamos con el equipo en rela-
ción a diseñar un Layout que permi-
ta una afluencia de público siempre 
más grande que los años anteriores, 
pero la programación se elige para 
que sean bandas convocatantes y 
representativas de la Región y de los 
distintos géneros. Pero que esa con-
vocatoria no sea excesivamente 
convocante, siempre pongo el 
ejemplo que aunque tuviéramos 
todos los miles de millones de aus-
piciadores y de aportes públicos, no 
traeríamos a Dua Lipa, porque se 
reventaría el país, se caería la gen-
te al río (risas). Hay que tener una 
noción y eso tiene que ver con es-
trategias de programación artísti-
ca, de programar pensando en los 
públicos. Una parrilla que se acer-
que a la equidad de género, la edad 
de los distintos públicos, respetan-
do el espíritu rockero del festival, 
pero ampliándonos, el público va 
cambiando y hay que pensar en to-
das las edades”. 

Sobre el ya pensar en el REC 2026, 
Peró expresó que “lo que hacemos, 
normalmente, luego de descansar 
algunos días es recabar toda la in-
formación, analizar, evaluar, agra-
decer a todos y todas quienes nos 
colaboraron y apoyaron, conver-
sar con el Gobierno Regional sobre 
el timing de producción. Idealmen-
te, el 2026 debería empezar a pro-
ducirse en julio, lo que no significa 
que no hagamos nada entremedio”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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LAS PRINCIPALES 
AUTORIDADES y organizadores 
del Festival REC realizaron la 
jornada de ayer el positivo balnce 
de la cita musical local, la cual no 
registró mayores detenenidos y 
hechos relacionados con 
seguridad.
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“El Ministerio de la Cultura participa del REC, pero 
con un papel más bien secundario. Por lo mismo, 
cuando vino la ministra Arredondo la jornada del 
domingo, la invitamos a que su cartera participe 
de manera más activa con aporte de recursos”.  
Sergio Giacaman, gobernador del Biobío.

“No me canso de celebrar y agradecer este momento. 
Desde el TBB, que estamos encargados de liderar 
hace 4 años este festival, el mayor vértigo es que sea 
una instancia segura, y este año nuevamente lo fue, lo 
cual el público lo nota y cuida”. Francisca Peró, directora 
ejecutiva del Teatro Biobío.

Cultura& 
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ambas jornadas. No tenemos 
otro lugar en la ciudad conesas 
características, que permita ade-
más la conexión con el centro de 
Concepción, la gente podría lle-
gar caminando desde diferentes 
puntos de la ciudad sin mayores 
inconvenientes, se mejoraría aún 

más la experiencia. n los espacios 
que tenemos poder pensar en 
cómo lograr que llegue más gen-
te”, afirmó Giacaman . 

Y en lo puntual sobre el dinero 
que aporta el Gobierno Regional 
como base presupuestaria del 
festival, el gobernador recalcó 
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DISPONIBLE HASTA ESTE 21 DE MARZO

Entrenamientos con destacadas fi-
guras escénicas,  talleres y clases inten-
sivas y el remontaje de una recordada 
obra de danza contemporánea, es lo 
que trae a grandes rasgos para esta 
temporada 2025, el Programa de For-
mación en Danza Contemporánea, 
EM:FOCO, del Centro Cultural Escéni-
ca en Movimiento. Instancia de forma-
ción contínua enfocada en la inter-
pretación y oficio de la danza cuyo 
proceso de postulación se encuentra 
abierto vía online hasta el próximo 21 
de marzo, para luego realizar el 29 de 
marzo en el Teatro Biobío -del medio-
día hasta las 16.00 horas- su etapa de 
audiciones presenciales. Los detalles 
del llamado están disponibles en las re-
des sociales del Centro Cultural y en 
www.escenicaenmovimiento.cl. 

“Es maravilloso para todo el equipo 
del Centro Cultural Escénica en Movi-
miento volver a activar una progra-
mación anual para este año 2025. Era 
algo esperado y nos parece relevante 
hacerlo, además, inaugurar esta agen-
da con un programa tan querido y va-
lorado como el EM:FOCO. Deseamos 
seguir aportando a la formación de 
bailarines y bailarinas esta vez, a tra-
vés de una propuesta actual, contem-
poránea, distinta a otras versiones, y 
donde el foco estará en la potencia de 
la interpretación en escena”, compar-
te Maripaz Briones, coordinadora del 
programa de formación.  

Entre los requisitos para la convoca-

EM:FOCO tiene 
abierta convocatoria 
2025 y marca retorno 
de Escénica en 
Movimiento

toria de este año se encuentran el te-
ner más de 3 años de experiencia en las 
artes del movimiento, ser mayor de 
18 años, llenar correctamente el for-
mulario virtual, asistir a la audición de 
ser seleccionado o seleccionada y 80% 
de asistencia al programa entre abril 
y mayo. Posterior a la selección, se 
procederá a ejecutar el programa de 
abril a septiembre. 

 
Remontaje icónica obra 

Destacar que la finalización de 
EMFOCO 2025 culminará con el rees-
treno de “Happyland”, montaje ícono 
de la compañía Escénica en Movi-
miento estrenada el año 2013 y reali-
zada en conjunto con el destacado co-
reógrafo e intérprete escénica Tho-

mas Bentin.   
“Viviremos un ciclo de entrena-

mientos, clases y talleres que culmina-
rán con el remontaje de una de las 
obras ícono de nuestra compañía. Se 
trata de un proceso de remontaje pro-
fesional, con proyecciones laborales 
para cada intérprete en términos de 
funciones y acciones de mediación 
con distintas comunidades”, afirma 
Maripaz Briones. 

Así “Rudimentos para la Escena en 
Danza”, nombre que llevará EM:FOCO 
2025, estará dividido por un total de 
dos entrenamientos integrales, cua-
tro talleres y clases específicas, además 
de la preparación del remontaje de 
“Happyland”.También dentro del año, 
en el marco del programa y del Festi-

CREDITO FOTO

Bajo el nombre “Rudimentos para la Escena en Danza” el 
Programa de Formación en Danza Contemporánea hace un 
llamado para integrar la presente temporada. Hito que a su 
vez se inscribe como el reinicio al mundo artístico cultural y 
nacional de este destacado centro cultural penquista.

val Loft, se ofrecerán distintas resi-
dencias con exponentes relevantes 
nacionales e internacionales, las cua-
les se informarán en su debido mo-
mento a través de las redes sociales de 
Escénica en Movimiento. 

Específicamente, EM:FOCO 2025, 
tendrá como docentes a Thomas Ben-
tin, quien realizará el módulo de Entre-
namiento Integral (en línea);  Maripaz 
Briones estará a cargo del Entrena-
miento para la Escena y Montaje de 
“Happyland”; Mauricio Campos enca-
bezará el Taller de Iluminación Escé-
nica para Intérpretes; María José Bretti 
estará a cargo del taller “Acuerpar el 
Presente”; Moisés Echandía realizará 
el taller Acrobacias para Bailarines; 
Monserrat Cifuentes dirigirá el taller 
Interpretación en Movimiento; y Ca-
mila Contreras impartirá el taller 
“Apreciación y Discurso en Artes Escé-
nicas”. 

EM:FOCO no sólo pretende enri-
quecer las habilidades técnicas y ex-
presivas de los participantes, sino tam-
bién contribuir significativamente a la 
narrativa de las artes escénicas en la 
Región. Al ofrecer esta instancia sin 
costo, el programa busca ser un cata-
lizador para la reflexión sobre el papel 
de la danza contemporánea en el teji-
do social actual y servir como incuba-
dora de nuevas generaciones de baila-
rines y bailarinas preparadas para ex-
plorar y ampliar sus horizontes 
creativos. Es así que esta temporada, 
y por primera vez en sus más de 10 
años de historia, se apuntará como 
resultado de esta formación de seis 
meses a la reposición de una obra. 

 
Regresar a escena 

La apertura de este nueva convoca-
toria de EM:FOCO, marca a su vez un 
hito importante para el Centro Cultu-
ral Escénica en Movimiento, ya que 
tras un año en pausa, debido a la fal-
ta de recursos para su funcionamien-
to, vuelve con una variada programa-
ción para este 2025 gracias a su rein-
corporación al Programa de Apoyo a 
Organizaciones Culturales Colabora-
doras (PAOCC) perteneciente al Mi-
nisterio de las Culturas, las Artes y el 
Patrimonio. 

Iniciativas como acciones de me-
diación, cruces con otras instituciones 
y organismos vinculados a las artes 
escénicas regionales y nacionales, una 
nueva versión del Festival Loft, entre 
otras actividades, marcarán el “rena-
cer” y hoja de ruta de la presente tem-
porada, de una de las compañías y 
centros culturales de danza contem-
poránea más influyentes y claves del 
centro sur del país. 

Para conocer más detalles, proce-
sos, convocatorias, programación y 
mucho más de esta organización artís-
tica penquista visitar sus redes socia-
les en @escenicaenmovimiento.  
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EL PROGRAMA CONCENTRARÁ su 
desarrollo entre los meses de abirl a 
septiembrede este año.
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Pese al portazo de este fin de semana des-
de Anfa, tanto el equipo de la Sadp (entrena-
do por Sebastián Ortiz). como el plantel de la 
Corporación (adiestrado por Néstor Fabián 
Zanatta), siguen entrenando de manera “nor-

mal” a las espera de instrucciones. Hay juga-
dores que ya han tomado otros rumbos ante 
posibilidades de defender a otros clubes y, de 
no haber novedades, esta podría ser la última 
semana de trabajos para ambos. 

Los dos planteles de Vial siguen entrenando
FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL

LILAS NO LEVANTAN CABEZA EN PRIMERA B

Estuvo casi 10 meses sin perder, 
pero la Primera B ha sido muy dis-
tinta. Un equipo que se había acos-
tumbrado a ganar en Segunda, aho-
ra acumula 3 derrotas en línea. De-
portes Concepción cayó 0-2 ante 
un Santa Cruz que llegaba con ape-
nas un punto y se repitieron errores 
de otros juegos que desde la banca 
se asumen: otra vez poco finos para 
llegar al arco y complicaciones pun-
tuales en defensa. 

El técnico Manuel Suárez comen-
tó que “con el vuelo que traemos no 
nos alcanza. Tenemos que hacer 
más y mejores cosas en cada parti-
do para solucionar los problemas 
que nos propone el rival. La mayo-
ría de los goles que nos han hecho 
en este torneo terminan siendo si-
tuaciones que se pueden manejar 
antes de”.  

Cambió el esquema de “doble 9”, 
pero no significó llegar mejor. El DT 
señaló que “si bien el equipo siem-
pre tiene disposición a buscar al 
arco y generar, fallamos. En el pri-
mer tiempo tuvimos un par de op-
ciones que debieron terminar en 

Un punto de doce   
en juego: “Esto lo 
podemos revertir”

remates con opción real de gol y no 
lo hicimos. Ellos la primera que tie-
ne saliendo del entretiempo nos 
marcan y luego se pone todo cues-
ta arriba”. 

Sobre las variantes de nombres y 
en el dibujo táctico, indicó que “una 
de las intenciones era cambiar co-

 FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCIÓN

Técnico de Deportes Concepción, Manuel Suárez, analizó 
esta dura derrota ante Santa Cruz y un inicio de torneo que 
no esperaban, con tres caídas consecutivas.

do porque confío en que esto lo po-
demos revertir”. 

 
Confianza en Muñoz 

Suárez desglosó detalles que mar-
can la diferencia y advirtió que “si 
somos finos y no nos quedamos 
solo con el resultado, hay momen-
tos donde generamos opciones, 
donde avanzamos y llegamos al 
área rival, pero no estamos concre-
tando, no estamos dejando en bue-
na situación a nuestros delanteros 
para que puedan convertir. Luego 
nos llegan y cometemos algún error, 
un penal y cosas de ese tipo que nos 
terminan costando los partidos”. 

El portero Joaquín Muñoz fue cla-
ve en mantener el cero durante el 
primer tiempo y el estratega expre-
só que “lo de Joaquín pasa por la 
confianza que hemos tenido en él, 
en sostenerlo y fue uno de los pun-
tos altos del equipo, sus intervencio-
nes fueron muy acertadas. Está le-
jos de ser responsable en cualquie-
ra de los goles y es bueno que 
nuestro arquero pase un buen mo-
mento, aunque sí hay cosas que se-
guir corrigiendo”.  

El domingo (12 horas) debutarán 
por Copa Chile recibiendo a Pales-
tino y el 30 juegan otra vez por la B 
en casa de Curicó. 

Suárez comentó que “esto es par-
tido a partido y al hincha solo les ga-
rantizo que seguiremos insistien-
do porque hay confianza en lo que 
tenemos y más temprano que tarde 
esto debe tener una vuelta porque 
más allá de los resultados, que son 
pésimos, hay que dar vuelta la pági-
na rápido y enfocarse en lo que vie-
ne. Aquí hay gente que acepta la 
crítica, dispuesta a trabajar y co-
rregir, y tenemos la fuerza y energía 
para revertirlo”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

sas, darle frescura al equipo. Algu-
nos que no habían participado creo 
que lo hicieron bastante bien, inde-
pendiente del mal resultado que 
nos deja a todos tristes. Una lástima 
también para el hincha que nos si-
gue, nos alienta y está. Le pedimos 
una disculpa y seguiremos trabajan-
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ha recibido D. Concepción y 
ahora tiene la valla con más 
tantos en contra de la serie. 
Santa Cruz quedó en 7.

goles
8

Debutará este domingo (12 
horas) por Copa Chile ante 
Palestino. Por la B irá a Curicó 
y luego recibirá a Copiapó. 

Los próximos 3 
desafíos morados
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Juzgado de Familia de Concepción: En causa C-2197-2023, cese y rebaja 
alimentos, caratulada KNAAK/RAMÍREZ resolución de 31/12/2024 ordenó notificar 
por avisos, en conformidad artículo 23 Ley 19.968, a Sofía Alejandra Knaak 
Ramírez, cédula de identidad N° 22.070.860-8, último domicilio conocido Andalué 
número 2420 Departamento 13D, de la comuna de San Pedro de la Paz. Demanda 
de 13/11/2023 de cese y rebaja alimentos de pensión fijada causa RIT M–2666– 
2018 este Tribunal y solicitud rebaja provisoria de la misma. Demandante MAX 
WALTER KNAAK FREZ, médico, domicilio en doctor Arturo Scologgie 249, 
comuna de Los Ángeles. Providencia 22/7/2024, citó a las partes a audiencia 
preparatoria, bajo apercibimiento artículo 21 Ley 19.968. Las partes deberán 
comparecer con abogado. Demanda deberá ser contestada por escrito con 
anticipación de a lo menos cinco días de fecha audiencia preparatoria, debiendo 
en mismo plazo presentar demanda reconvencional que se quisiere. La audiencia 
preparatoria se celebrará con partes que asistan, afectándole a la que no concurra, 
todas las resoluciones que se dicten en ella. Las partes deberán manifestar en 
la audiencia preparatoria los medios de prueba de que piensan valerse en la audiencia 
de juicio, se dio traslado solicitud cese provisorio de la pensión. Resolución 
31/12/2024 citó a audiencia preparatoria presencial para el día 7 de abril de 
2025 a las 10:30 horas, sala 3 de este Juzgado de ubicado en Castellón 432, primer 
piso, Concepción. Ministro de Fe 
 
CAMBIO DE NOMBRE 
Juzgado Civil de Concepción (2°), en causa Rol V-345-2024, sobre “Cambio de 
nombre”; presentándose doña Viviana Del Carmen Soto Escobar, cedula de 
identidad nacional número 15.177.993-k, en representación de su hijo Sebastián 
Ignacio Arroyo Soto, cédula de identidad nacional N°22.845.122-3, solicitando 
el cambio de nombre en partida de nacimiento cuyo número de inscripción es 
N°4.252 del año 2008, circunscripción Concepción del Registro Civil, quedando 
en definitiva como : “SEBASTIAN IGNACIO ESCOBAR SOTO”. 
 
 
Instituto Chileno Norteamericano de Cultura de Concepción 
Asamblea General Ordinaria de Socios (as) 
Primera Citación 
 
De conformidad a lo establecido en los artículos 12, 13, 15 y 16 de sus Estatutos, 
se cita a los socios (as) del Instituto Chileno Norteamericano de Cultura de 
Concepción a Asamblea General, en primera citación, para jueves 3 de abril de 
2025, a las 18:00 horas, en su sede de Avenida Chacabuco N° 916 de Concepción. 
 
Octavio Enríquez Lorca 
Presidente

CON MAXWELL Y TALLEY COMO MVPS

El quinteto de la UdeC repitió la 
dosis a tres rivales que ya había de-
rrotado en casa durante la fase 
inicial de interzona, pero esta vez 
lo hizo en calidad de visitante, 
mostrando un rendimiento excep-
cional que refuerza sus aspiracio-
nes al título. 

En su primer compromiso de la 
semana, Básquet UdeC aplastó a 
Puente Alto por 114-82, con par-
ciales de 35-30, 25-17, 27-22 y 17-
13. La figura del encuentro fue 
Maxwell, quien alcanzó 31 pun-
tos, secundado por las destaca-
das actuaciones de Talley (18 pun-
tos) y Rubio (16 puntos). 

Apenas 48 horas después, el 
Campanil continuó su racha ante 
Español de Talca, equipo al que 
venció de manera contundente 
por 104-65, con parciales de 27-14, 
27-19, 29-15 y 21-17. Nuevamente, 
Maxwell brilló como el más valio-
so del partido con 27 puntos, 
mientras Talley aportó 19 puntos 
y Rivera sumó 10. 

Para cerrar la gira, los auricielos 
enfrentaron un partido mucho 
más reñido ante Colo Colo, al que 
lograron derrotar por la mínima 
diferencia: 82-79, con parciales de 
27-20, 20-20, 17-25 y 18-14. En esta 
ocasión, Talley se erigió como el 
MVP con 16 puntos, mientras 
Maxwell y Carrasco aportaron 18 
y 16 puntos respectivamente. 

 
Una fase de rachas 

Tras el triunfo inicial ante Puen-
te Alto, el técnico Santiago Gó-
mez destacó la destreza de am-
bos quintetos. “Creo que fue un 
gran partido del equipo. El primer 
tiempo fue muy bueno de parte de 
ambos, donde hubo mucha efica-

Basket UdeC 
estuvo 
implacable 
fuera de casa 
y no suelta 
el liderato

El quinteto del 
Campanil 
confirmó su 
dominio en la LNB 
tras completar una 
extraordinaria gira 
por Santiago, 
donde venció 
consecutivamente 
a Puente Alto, 
Español de Talca y 
Colo Colo, 
reafirmando su 
posición como 
líder.
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Gómez reconoció el trabajo del 
equipo para aumentar la distancia 
en el marcador. “Felicitar al equi-
po porque sacamos un partido du-
rísimo donde nos costó mucho el 
segundo tiempo. Colo Colo hizo 
muy bien las cosas, nos complicó, 
y la verdad es que apareció el ca-
rácter del equipo al final y pudi-
mos llevarnos un punto muy sufri-
do y muy valioso”, expresó el uru-
guayo. 

 
Lo que viene  

Luego de esta brillante gira que 
consolida a Básquet UdeC en la 
cima de la Liga Nacional, el equi-
po penquista ya prepara sus pró-
ximos compromisos. El Campa-
nil enfrentará en casa a CD Valdi-
via y Puerto Varas los días 21 y 22 
de marzo respectivamente, bus-
cando extender su racha de victo-
rias que ya llega a 6 juegos conse-
cutivos. 

El Campanil tiene marca de 18 
victorias y 3 reveses. La pelea en la 
parte alta sigue siendo con Leones, 
que tiene dos partidos menos y 
solo 2 derrotas. Esta tarde (20 ho-
ras) recibirán a Sportiva Italiana y 
su otro compromiso pendiente es 
contra Colo Colo. Tercero en la 
tabla es Español de Osorno (15-6).

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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cia y las ofensivas le ganaban a la 
defensa. Tuvimos un inicio de ter-
cer cuarto medio complicado, 
donde Ocasio nos anotó muchos 
consecutivos, pero después pudi-
mos ajustar y mantener el nivel 
ofensivo, sobre todo en la parte fí-
sica, pudimos recuperar balones 
y correr mucho en contraataque”. 

El estratega también valoró la 
profundidad de su plantel. “Nos 
hemos preparado para estas ins-
tancias, para jugar muchos parti-
dos consecutivos. Sabemos que 
tenemos un plantel largo y bien 
trabajado físicamente”, señaló 
Gomez. 

Respecto al ajustado triunfo 
ante Colo Colo que cerró la gira, 
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Santoral: Cirilo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/22 11/28
LOS ÁNGELES

12/34
SANTIAGO

8/32
CHILLÁN12/34

RANCAGUA

11/34
TALCA

14/26
ANGOL

8/25
TEMUCO

8/18
P. MONTT

10/21
MIÉRCOLES

11/20
JUEVES

13/19
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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